

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.455

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.....	2	Pesetas.
Por trimestre..	5,50	"
Por un mes.....	2,50	"
Por trimestre..	7	"

VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1887.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVIII

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Las economías y la instrucción en Francia.—En Francia es sabido que las cosas cuestan caras.

Digalo sino el presupuesto ordinario de mas de 3.000 millones, al que se agrega otro llamado extraordinario de una elasticidad imponderable.

Es verdad que ahora se recogen velas, es decir, se quieren plantear economías en lugar de continuar como hasta aquí, cubriendo siempre el déficit creciente con empréstitos, sistema cuyo resultado final nadie puede dudar en un plazo mas ó menos largo. Es la razón de ser del actual gabinete, que se ha comprometido á reducir los gastos que ahora es un buen padre de familia que no quiere arruinarse.

Desgraciadamente sucede una cosa muy particular: se piden y se desean reducciones, todo el mundo está de acuerdo en esto, el Parlamento y los ministros; pero así que se fija la reducción en un capítulo cualquiera, surgen las protestas, y á veces en la contienda sucumbe el ministerio.

Pronto vamos á ver si el plan de Mr. Rouvier se queda igualmente en ese camino sembrado de escollos mortales para los que intentan aplicar las economías preconizadas por todos.

El sistema adoptado no deja de ser curioso. La comisión de la Cámara de diputados pensó salir de apuros proponiendo una reducción en globo de 150 millones, que podrían repartirse entre los diferentes departamentos ministeriales, ó sea á razón de cinco por ciento de rebaja en la totalidad de los diversos servicios. Sobre esto, cada ministro quedaba en completa libertad para aplicar la rebaja. Aquí comienzan las dificultades, y como ejemplo vamos á citar una de ellas. M. Spuller, ministro de Instrucción pública, encuentra excesivo el crédito de 3.150.000 francos que atribuye el Estado á pagar pensiones en los establecimientos de enseñanza secundaria, y suprime el pico de los 150.000 francos, fundándose en estas razones, que manifestó por escrito á la comisión de presupuestos:

“Se puede temer que una generosidad semejante por parte del Estado no constituya una atracción peligrosa para el país, hacia ciertas profesiones liberales que cada día reúnen un personal mas numeroso. La enseñanza secundaria clásica no dá acceso á estas carreras: grandes escuelas del Estado, foro, profesorado y magistratura. Como el número de los aspirantes á la enseñanza secundaria se ha doblado en los últimos veinticinco años, resulta que ya ni siquiera el profesorado es accesible á la mitad de los pretendientes.

Bajo este concepto, se les hace el peor de los servicios, llamándolos gratuitamente

te á una instrucción superior muchas veces á sus aptitudes, y de la cual no podrán sacar partido en la mayor parte de los casos.

Se rebaja tambien el nivel de la enseñanza secundaria, ofreciéndola indistintamente á todas las inteligencias, que sean ó no capaces de soportarla, y por último, se lleva por un mal camino á una multitud de jóvenes que, dirigidos hacia las profesiones comerciales ó industriales, habrían hallado en ellas su propia subsistencia y el medio de ser útiles al país.”

Tomando al pié de la letra las declaraciones del ministro, preciso será convenir en que se ha quedado muy corto en la reducción; para qué gastar tres millones anuales en la obra perjudicial de ofrecer á la juventud una instrucción que, fuera de las excepciones, no puede aprovecharse? A fuerza de querer probar mucho, tememos que las dichas razones no prueben nada.

Desde luego chocan con un principio generalmente admitido en el día, y es que el gobierno debe fomentar la instrucción en todas sus direcciones y por todos los medios, á fin de no cortar á nadie el porvenir á que tiene derecho todo hombre inteligente que puede llegar á ser un ilustre ciudadano. Pero hay mas aún: Mr. Spuller, mientras suprime las pensiones á los jóvenes que las necesitan, y son dignos de ellas, porque no se reparten á ojos cerrados, sino con conocimiento de causa, eleva el precio de las matrículas en los Liceos, lo que crea un obstáculo para el padre de familia de mediana condición que quiere hacer de su hijo un hombre instruido y bien educado.

Si todas las reformas están vaciadas en este molde, creemos muy de veras que la existencia del actual ministerio se verá amenazada de cerca en cuanto vuelva á reunirse la Cámara.

C. de P.

Seccion oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Resuelto por la Municipalidad de mi presidencia elevar el tipo porque se anunciaran las subastas convocadas para contratar el empedrado de las calles de esta población, durante el actual ejercicio económico, se anuncia al público por término de diez días la licitación de dicho servicio, cuyo remate habrá de verificarse en el despacho de esta Alcaldía, de una á dos de la tarde del viernes 14 del que rije, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.

El nuevo tipo para esta subasta será la cantidad de 50 céntimos de peseta, en que se valora cada metro superficial de empe-

drado, y las proposiciones habrán de formularse por personas que tengan aptitud legal para contratar, en pliegos cerrados y papel de la clase 11.^a (de una peseta), acompañando además de la cédula personal del licitador, recibo que acredite haber consignado en la Depositaria de los fondos municipales la cantidad de 250 pesetas como fianza prévia, debiendo redactarse aquellas con arreglo al siguiente MODELO.

Don F. de T..., vecino de..., domiciliado en la calle de..., número..., como justifica con la cédula personal que acompaña, enterado de las condiciones facultativas y económicas para la contratación de los empedrados de las calles de esta capital, durante el presente año económico, aceptando aquellas en todas sus partes y sometiéndose á su cumplimiento, se obliga á realizar dichas obras por la cantidad de (tantos céntimos de peseta) cada metro superficial.

Fecha y firma del proponente.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en esta licitación.

Córdoba 4 de Octubre de 1887.— J. R. Sanchez.

Encontrada una res vacuna sin dueño conocido en el cortijo denominado de Quintos, de este término municipal, y constituida en depósito, se anuncia al público para que la persona á quien pertenezca pueda producir la reclamación oportuna.

Córdoba 3 de Octubre de 1887.— J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Ayer se recibieron en Madrid noticias telegráficas de París expresando la sorpresa que en las esferas ministeriales habian producido los despachos anunciando que el gobierno español habia dispuesto enviar tropas, en número respetable, á nuestras posesiones de Africa.

En la capital de la vecina República no se explican bien aquella resolución del gabinete de Madrid, pues nadie cree que puedan ser objeto de tentativa alguna de parte de los marroquíes, las plazas de Ceuta y de Melilla, teniendo la completa seguridad de que, aún cuando lo fueran, reúnen aquellas condiciones que las hacen inexpugnables para aquellas kábilas.

Los ministeriales á su vez dicen en Madrid que sólo en el caso de que se produzcan en Marruecos graves revueltas, se enviarán refuerzos á nuestras plazas fronterizas, sin que esta previsión tenga otro alcance que el de garantizar á España la tranquila posesión de los territorios africanos que le pertenecen.

Si aquel caso llegara, entonces sería se-

guro que las fuerzas de nuestro ejército encargadas de cubrir el servicio de aquellas plazas formarían un contingente total de nueve á 10.000 hombres.

—Leemos en *El Globo*:

“Sigue siendo, como ayer, el objeto de todas las conversaciones lo de Marruecos, si bien se han notado menores tendencias á exajerarlo todo, y sobre todo á inventar noticias y propósitos faltos de fundamento.

Ayer se creía generalmente que la muerte del sultan era un hecho consumado, y esta creencia se ha rectificado, según hemos tenido ocasión de observar en los círculos políticos. Supónese que el enfermo, aunque de gravedad, no está en un estado tan desesperado que se tema inmediatamente un desenlace funesto.

De igual modo se rectificó la creencia de que el gobierno pensaba movilizar un ejército de 40.000 hombres con destino á nuestras posesiones de Africa.

Los afectos á la situación renegaban de los propaladores de esta última noticia, considerándola fundamento de la inquietud sentida en Francia, Inglaterra y Alemania al ser conocidos los propósitos del gobierno por los telegramas de Madrid.

La opinión imparcial, poco dada á exageraciones, considera oportunas y prudentes las precauciones adoptadas por el gobierno y su previsión ante futuros acontecimientos.”

—Durante el día de ayer acudieron á casa del señor Sagasta gran número de personas con la pretensión de verlo, pero en vista de que aquel no recibía, inscribieron sus nombres en las listas de pésmo. Por la tarde recibió la visita de algunos ministros, del marqués de la Habana y de don Venancio Gonzalez.

No se sabe con certeza el día fijo en que los ministros celebrarán Consejo. El señor Sagasta tiene el propósito de no salir de casa durante el novenario de la muerte de su señor padre, si bien es probable que vaya hoy á Palacio á ofrecer sus respetos á la reina regente.

Los ministros le informarán diariamente del estado de la política, y si lo juzgan conveniente celebrarán consejo mañana ó pasado en el domicilio del presidente.

—Esta tarde á las dos se ha publicado por el presidente de la sala segunda del Tribunal Supremo, la sentencia dictada por el mismo tribunal en los recursos de casación deducidos por don Ricardo Peris Mercier, ex-registrador de Archidona.

Conforme con la solicitud fiscal, el Tribunal Supremo ha declarado no haber lugar á ninguno de los recursos de casación que por quebrantamiento de forma y por infracción de ley se dedujeron, y en su virtud confirma la sentencia de Antequera que impuso á don Ricardo Peris Mercier la pena capital.

—Muchos en número fueron los amigos

políticos y particulares y los significados en otros partidos que ayer estuvieron á dar el pésame ó dejar tarjeta al señor Sagasta.

Los que además de los ministros pudieron verle fueron muy escasos, y todos convienen en que el señor Sagasta se halla muy afectado por la desgracia sufrida. Apesar de ello procura sobreponerse á las tristezas del ánimo, y ha indicado á sus colegas que si creían absolutamente necesaria la celebración de un Consejo, como preparatorio del que hayan de tener con la reina, le tendrán esta noche ó mañana.

Pero no está acordado.

—Hasta la hora en que escribimos, tampoco anoche se habian recibido noticias de Marruecos, conteniendo noticias del verdadero estado del sultan.

—Al gobierno, dicen sus amigos, no le causan la menor molestia las censuras que algunos espíritus sobrados de pasión comienzan á formular por sus medidas de previsión para el caso de que pudieran surgir desórdenes de gravedad en Marruecos. Ni á otro móvil que el de estar prevenido obedece el movimiento de tropas enviadas al Mediodía, ni estas por su número pueden inducir á pensar que otros puedan ser los propósitos del gobierno.

—Para el día 15 del actual estarán en Madrid casi todos los hombres políticos de importancia que aún no han regresado y tienen asiento en el parlamento.

El Sr. Martos irá el 11, y uno ó dos días antes el Sr. Montero Rios.

A los Sres. Cánovas y Elduayen se les espera para el 12.

—Una carta particular del Sr. Martos recibida anteayer en Madrid, indica que para el día 10 del corriente habrá regresado á esta villa el presidente del Congreso.

—Ayer tarde, á las siete, se celebró en palacio un banquete oficial de cuarenta cubiertos, en honor del Archiduque Carlos Estéban, hermano de la reina regente.

Asistieron los jefes y alta servidumbre de la casa y la del archiduque, los ministros de Estado y Marina con sus señoras, y el ministro de Austria con el alto personal de la legación.

—En el ministerio de Ultramar se recibió ayer un telegrama dando cuenta de haberse recaudado durante el mes de Setiembre último en las aduanas de Cuba, ciento cincuenta mil duros más que en igual mes del año anterior.

—Leemos en los periódicos de la Habana que ha sido designado D. José Trujillo y Moragas para que se dedique exclusivamente á averiguar, descubrir y perseguir á los falsificadores de efectos timbrados, concediéndosele el carácter oficial que le es indispensable para llenar su cometido.

—Sevilla 4 (11,45 mañana).—El periódico *La Andalucía* señala los peligros que envuelve el envío de tropas al litoral de

— 148 —

Pero sus ojos se encontraron con los de su hija, y dirigiéndose de nuevo al capitán, le dijo:

—Perdonad, caballero, era injusto. Hallábase al lado del escritorio. Su mano se habia apoyado sobre algunos papeles, cuyo roce le hizo estremecerse. Cogió uno de ellos y miró alternativamente al capitán y á la bugia, manifestando una ansiedad violenta.

Héctor no perdía ninguno de sus gestos. Adivinó sus tormentos. Enemigo generoso, vencedor leal, no quiso apoderarse de aquel secreto ni dejarle caer en manos de otro. Afectó acercarse á Luisa para tranquilizarla, y el marqués, aprovechándose de aquella calculada descortesía, presentó el papel á la llama, que le devoró en un segundo; después volvió, ya más sereno, á sentarse en su primitivo puesto.

Aquel escrito era el último despacho de Larochéjaquein, que indicaba la marcha del ejército realista.

Luisa no dijo una palabra á Héctor, pero su mirada le expresó elo-

— 149 —

cuamente su admiración y agradecimiento.

—Aún no se ha terminado todo, dijo el capitán, yo no soy aquí mas que el segundo jefe; al primero le conceis, es el ciudadano...

—¡Ese hombre espantoso! ¡Bruto! esclamó Luisa aterrorizada.

—Ya no debe tardar, á no ser que en el combate... Pero semejante suerte no suele ser para esa clase de hombres. Sed prudente con él.

—¡Miserable! contestó el marqués irguiéndose con dignidad.

—Estais preso, señor, y vencido.

—Soy vendeano.

—Sois padre.

—¡Es verdad! contestó el marqués abatido y abrazando á su hija.

—Escuchad.

Un gran ruido de voces resonaba en la antecámara. Despues de media hora de buscar inútilmente, Bruto descubrió el retiro del marqués y se enfureció contra los soldados que trataban de impedirle el paso. Héctor, adivinando lo que

— 152 —

Viéndole en aquella actitud, creyó sin duda el verdugo en un triunfo fácil, porque un relámpago de satisfacción iluminó su rostro. Hizo al capitán un gesto imperioso, diciéndole:

—¡Déjanos!

Luisa retuvo con pena un grito que hubiese vendido su emoción. Le parecía que su ángel bueno les abandonaba.

El joven obedeció, y así que hubo cerrado la puerta, se apoyó en ella de modo que no perdiera una palabra de lo que iba á decirse, pronto á sacar la espada en defensa de los presos.

VII.

EL PACTO.

—¿Me reconoces? preguntó Bruto al marqués.

La ira coloró el rostro del anciano al verse tutear tan groseramente; pero su

— 145 —

plan muy digno de su prudencia y sagacidad. Todo indicaba, en efecto, que el mayor peligro sería para los primeros que llegasen, y marchando á la cola, podía en tal caso impedir un desorden por aquella parte.

Héctor habia aceptado con efusión su puesto peligroso, no solo por la honra militar que prometía, sino por proporcionar los medios de proteger á los dueños del castillo. Tal fué su único pensamiento, su primer cuidado.

Así, dejando á los soldados desahogar su rabia en los paisanos, corrió á seguida hacia el gabinete del marqués, cuyo camino conocía.

Hallóle de pié sobre el dintel, con una antorcha en una mano, una pistola en la otra, esforzándose en cerrar el paso á su hija, que quería salir para cubrirle con su cuerpo.

Al ver un uniforme azul, el marqués de Versant bajó su arma apuntándole, pero Luisa contuvo su brazo.

—¡Señor Héctor!... dijo ella llena de temor y esperanza.

Marruecos, pues podría servir de pretexto para aventuras en la frontera argelina.

Cree, sí, previsor, que se sitúan en los puertos de Andalucía para prevenir contingencias.

Censura enérgicamente las indicaciones sobre movilización.

—La Correspondencia dice:

“Las conferencias que estas noches celebran el ministro de la Gobernación y el capitán general de Madrid no tienen nada de particular.

Son las de todos ó cuasi todos los días del año, con este gobierno, con el pasado y con todos los que han regido los destinos del país.”

—Ha fallecido en la Almunia de doña Godina el conocido republicano D. Luis Blanc.

—Dícese que en uno de los primeros consejos de ministros que se celebren se acordará el nombramiento del general Marin para gobernador general de Cuba.

—En vista del crecimiento y desarrollo que ha tenido el paludismo en Cartagena, salió anoche en dirección á aquella ciudad el director general de Beneficencia y Sanidad Sr. Baró, con objeto de dictar sobre el terreno todas las disposiciones que tiendan á acabar con la epidemia.

—Segun “La Andalucía,” de Sevilla, el príncipe heredero de Marruecos, despues de castigar á las kábilas insurrectas, ha establecido su campamento cerca de Rabat.

—Esta tarde se han alborotado las operarias de la fábrica de tabacos, sin que, en el momento en que escribimos estas líneas para provincias, sepamos de una manera concreta el motivo ó pretexto que aleguen para ello.

Parece que han empezado por suspender sus trabajos; dar voces y gritos, derribar puertas y destrozár efectos y utensilios.

Un grupo de gente, atraída por el tumulto, estaba delante del edificio en actitud de espectador curioso.

El gobernador civil de la provincia se ha trasladado inmediatamente á aquel local, y fuerzas de orden público acuden al mismo para restablecer el orden.

—Hablando *La Iberia* de la sucesión ministerial, dice que eso de la herencia va para muy largo, porque estando muy robusto el actual poseedor, es muy probable que mueran de hambre los aspirantes.

—El ministro de Ultramar conferenciará hoy con el presidente del Consejo de ministros, para darle cuenta detallada de las disposiciones adoptadas por el general Marin.

—El presidente del Consejo de ministros visitará hoy á la reina.

—Anoche visitó el duque de Frias las prevenciones y el jefe de día los cuarteles, yendo despues á dar cuenta al capitán general.

—Un telegrama recibido ayer tarde á última hora da cuenta de la llegada á Tánger de la fragata *Navarra*, que arribó felizmente á aquel puerto, no obstante el mal tiempo que ha tenido que capear.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 5 Octubre de 1887.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

Desde el momento en que el gobierno dispuso reforzar las guarniciones de nues-

tras plazas en Africa, en previsión de cualquier acontecimiento grave en el imperio de Marruecos, concentrando en Algeciras una brigada dispuesta á cruzar el estrecho, todos cuantos asisten á los círculos muestran especial interés por conocer si el sultan murió ó vive, y en este último caso en qué estado de salud se encuentra, pues se presiente una gran lucha entre los súbditos de Muley-Hassan en el momento en que deje de existir, teniendo en cuenta hay un pretendiente que disputará la corona al hijo del actual emperador, que cuenta con extraordinaria influencia entre algunas kábilas de las mas belicosas.

Las naciones que tienen intereses en el caduco imperio, también se previenen, esperándose vaya á situarse frente á Tánger la escuadra inglesa, y diciéndose que Francia mandará mayor contingente de tropas á la Argelia, en evitación de que los indígenas pudieran levantar bandera de insurrección.

Existe natural ansiedad por saber si nuestro gobierno ha establecido inteligencias con los de otras naciones, con el de Mr. Grevy, por ejemplo, comprendiendo existe una necesidad de marchar de acuerdo y procurando conservar las excelentes relaciones de vecindad que hoy existen, con lo cual podrán evitarse complicaciones para el porvenir.

Aunque algo mas apagados, persisten los rumores de temor de que pudiera llegar á intentarse alterar el orden público, si bien en los centros oficiales, donde se conoce perfectamente cuanto se trabaja por los elementos levantiscos, se muestra suma confianza en que la tranquilidad no ha de llegar á alterarse; y por otra parte progresistas radicales muy caracterizados niegan tener conocimiento de que se den actualmente trabajos para acudir al terreno de la fuerza, como no sea por elementos sueltos que pretendan obrar por su exclusiva cuenta.

Tienen por ahora bastante que hacer con prestar atención á los *meetings* que se preparan á celebrar en varias capitales en pró de que continúe la coalición, en los que predomina el elemento zorrillista, procurando evitar se les mezclen hombres impresionables dispuestos cada un día á llevar á cabo una nueva evolución, y evitando las exageraciones de los que todo lo encuentran fácil, presentando en el papel fuerzas inmensas que desaparecen al menor soplo de contrariedad.

El enlace de la señorita de Osma con el señor Cánovas del Castillo parece tendrá lugar el día 20 en esta córte, y con objeto de asistir á la ceremonia se preparan á venir varias comisiones provinciales de los comités conservadores. Entre los que profesan estas ideas se notaba ayer gran satisfacción por el ingreso en el partido del general Daban, adquisición que conceptúan como de gran valía.

Los reformistas desean cuanto antes llegue el momento de que las cortes reanuden sus tareas, confiando mucho en el éxito de la campaña parlamentaria, al extremo de conceptuarse obligados sucesores de la situación, aun prescindiendo de apoyos más ó menos directos de una parte del partido liberal dinástico.

La real orden sobre alcoholes publicada há pocos días por el señor Puigcerver encuentra bastantes impugnadores, por conceptuarla como deficiente para el objeto que se persigue, que es el de proteger la producción nacional.

Se anuncia como muy probable la fecha del 15 de Noviembre próximo para que las Cortes reanuden sus tareas, y que el término de la actual legislatura coincidirá con el del actual año natural.

El Corresponsal.

Variedades.

UN VIAJE DE RECREO

Pudiendo decir como Bias, *omnia mecum porto*, nos dirijimos hácia la estación con un mundo de ilusiones; equipaje puramente fantástico que, como ustedes comprenderán, no necesitaba facturarse.

Al aproximarnos al despacho de billetes nos pareció que por arte diabólica habíamos sido trasladados al Banco de España: la gente estacionada en aquel sitio formaba una interminable cola, capaz de competir con la del establecimiento mencionado.

Después de fraternizar amorosamente con los piés de la multitud y devolver por duplicado algunos empellones, pudimos conseguir el anhelado billete.

Eran las doce de la noche; esa hora fantástica y aterradora en que antiguamente celebraban las brujas sus agüerres, se poblaban las calles de fantasmas, y los muertos abandonaban sus sepulcros. Hoy todas esas apariciones han terminado felizmente; y por lo que toca á la salida de los difuntos, estos no salen de sus tumbas... como no sea en época de elecciones.

Penetramos en el andén; tomamos al abordaje la cuarta parte de un asiento en el coche que nos pareció más simpático, y encendimos un pitillo con la mayor tranquilidad, esperando el momento de la salida.

Al poco tiempo empezó ese ruido que siempre precede á la partida de cualquier tren: comenzaron á cerrar las portezuelas de los wagones; sonaron despues tres campanillazos breves y enérgicos; tocó el jefe de tren el pito de *culantrillo*; silbó la locomotora con toda la fuerza de sus pulmones de hierro; soltó unos cuantos salivazos de vapor á derecha é izquierda, y emprendió su majestuosa marcha arrojando blancas nubes de humo, que el viento tendía sobre su dorso ennegrecido, á guisa de fantástica cabellera.

Años Córdoba, que te queas sin gente, gritaban algunos guasones de buena índole, asomando sus desgreñadas cabezas por las ventanillas de los coches de primera... sin cristales.

Entretanto, el monstruo, impulsado por el vapor, apresuraba sus movimientos lanzando fuertes resoplidos y rugiendo estrepitosamente, como titán encadenado sobre la férrea vía.

Era de noche, y sin embargo estaba nublado, lo cual nos impidió contemplar el grandioso panorama que á nuestra derecha se desarrollaba: nos referimos á la hermosa perspectiva que ofrecen las huertas de Sierra-Morena, dominadas por aquel grupo de silenciosas ermitas, donde el espíritu se eleva sin esfuerzo alguno á la contemplación de lo infinito.

Cansados de mirar, sin poder sondear las impenetrables sombras de una noche sin luna y sin estrellas, y contrariados por la tenacidad de la locomotora que no cesaba de arrojar sobre nuestros ojos un diluvio de chispas, nos internamos en el vagón, dispuestos á pasar una ligera revis-

ta á la abigarrada multitud que en él se revolvía.

Casi todos los que lo ocupaban pertenecían al sexo feo, excepto dos ó tres ejemplares femeninos que, cometiendo un verdadero tropo, podemos asegurar que pertenecían al bello sexo.

Figuraos un vagón corrido y completamente lleno de seres humanos que cantan, rien, gritan, patean y arman un escándalo de doscientos mil demonios, y tendreis una idea aproximada de lo que es un coche de tercera en un viaje de recreo.

La mayoría es gente alegre y divertida, cuya alegría natural se encuentra reforzada por esa otra alegría artificial que se expende en todas las tabernas. En un rincón de aquella sucursal de las zahurdas de Pluton, un maestro de obra prima se entretiene en rasgar un mal guitarra, cuya prima habia saltado... de contento, queriendo tal vez tomar parte en aquella *juerga* ambulante: otro flamenco de afición se ensaya en el quejumbroso prelude de unas *soleares acatarradas*; y otros cuantos individuos marcan el compás palmoteando, dando fuertes taconazos sobre el pavimento del vagón y aporreando los asientos con los bastones. Inútil es decir que el dios Morfeo no se atrevía á penetrar en aquella jaula de locos en ambulancia.

Habíamos dejado atrás la estación de Almodóvar, cuyo empingorotado castillo apenas se distinguía entre las sombras que lo rodeaban, cuando se hizo visible el revisor de billetes, tratando de dominar aquel tumulto para entrar en el ejercicio de sus funciones.

Hemos observado antes de ahora, que estos empleados, al pasar de los wagones de 1.^a y de 2.^a á los de 3.^a, se convierten de revisores *urbanos* en revisores *rústicos*, lo cual nos parece digno de la mayor censura: el viajero que se introduce en un coche de 3.^a porque no hay 4.^a ó por otra causa cualquiera, tiene derecho á que se le trate con amabilidad y cortesía, por más que esto no conste en la *gramática parva* de los empleados de ferro-carriles.

Pasamos unas cuantas estaciones sin que el tren abandonase la estrecha vía y sin ocurrir ninguno de esos incidentes que en determinadas ocasiones amenizan é interrumpen la monotonía de los viajes.

Al amanecer, cuando empiezan á dispersarse las sombras de la noche y los vapores del alcohol, el tren entraba por las agujas de *Tocina*; nombre poético de una estación donde tomaron por asalto los wagones algunas docenas de *tocineros*, ó como se llaman los naturales del pueblo que nos ocupa. Este refuerzo inesperado fué causa de que estuviésemos allí parados media hora corrida, hasta tanto que colocaron otro vagón.

Al llegar al *Empalme*, los que habíamos *empalmado* la noche con el día, empezamos á sentir invadidos nuestros miembros por ese rápido enfriamiento de la atmósfera que precede en todas las estaciones á la salida del astro de la mañana. El sol, como ensangrentado ojo de un gigantesco cíclope, apareció en el horizonte, y sus rayos vivificadores, en poco más de ocho minutos, salvaron la inmensa distancia que de ellos nos separaba. Al contemplar con religioso éxtasis este espectáculo magnífico, no pudimos por menos que comparar la velocidad de la luz con la marcha lenta del tren-carreta que nos arrastraba.

Dejamos á un lado la inmensa necrópolis, donde duermen el sueño tranquilo de la muerte un sin fin de generaciones; cruzamos las huertas de San Jerónimo y

de la Macarena; seguimos el lento curso del anchuroso Bétis, y nos encontramos en los andenes de aquella miserable estación de madera, que tan poco favorece á la metrópoli andaluza.

Palidos y ojerosos, cubiertos de polvo y con el sombrero convertido en un acordeon, abandonamos el tren y nos internamos en las bulliciosas calles de la popular Sevilla, que se despertaba alegre, sonriendo ante la hermosa perspectiva de una corrida de toros.

Tirzo.

Sevilla 30 de Septiembre de 1887.

Gacetillas.

—**Empedrado.**—El de las calles de esta población se subastará nuevamente el día 14 del corriente, á las dos de la tarde, en el despacho de la Alcaldía, habiéndose elevado el tipo de las anteriores licitaciones.

—**Revista.**—Oportunamente se anunciará la fecha en que haya de verificarse la reglamentaria de los individuos de las reservas, que debía tener lugar en la presente quincena, y que como dijimos há pocos días se mandó suspender por orden de veintiséis de Septiembre próximo pasado.

—**El vigía.**—Las lluvias de ayer en Córdoba—fueron ya de un franco Otoño.

—Las estaciones son buenas—si son de franqueza un colmo.

—**Teatro.**—Se han hecho proposiciones de arrandamiento del Teatro Principal de esta ciudad por la compañía cómico-lírica que en la temporada anterior ha ocupado los Teatros de la Comedia y Variedades de Madrid. Mucho nos alegraremos se orillen todas las dificultades que puedan oponerse á que veamos en Córdoba esta notable compañía.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 5 de Octubre.—Central 305 pesetas 97 céntimos.—Puente, 890'72.—Pretorio, 666'56.—San Sebastian, 283'80.—Victoria, 337'59.—Matadero, 673'31.—De las 3157 pesetas y 95 céntimos recaudadas corresponden al Tesoro, 1342'83.—A la provincia y Municipio, 1342'99.—Adicionadas, 472'13.

—**Instituto provincial.**—Además de los premios otorgados á los alumnos que el día de la solemne apertura del curso académico de 1887-88 fueron objeto de esta distinción, según oportunamente dijimos, figuran don Juan Diaz del Moral, con premio extraordinario del grado de Bachiller por la sección de Ciencias, y don Enrique Urbano Palma, con pensión de 500 pesetas, como premio también extraordinario.

—**Escuela de Artes y Oficios.**—Despues de hecha la distribución de clases en la inmensa matrícula que se ha obtenido en este establecimiento de enseñanza, quedarán abiertas anoche desde las 6 á las 9. Se ha observado apesar de la mucha concurrencia el mayor orden y compostura en todos los alumnos.

—**Lluvia de Otoño.**—Detrás de los cristales que tiene mi ventana—la lluvia del Otoño complázcome en mirar,—mientras los pajarillos buscando van refugio—cabe las anchas tejas de mi tranquilo hogar.—Los árboles cubiertos por hojas amarillas—con estas lluvias fingian arbustos de cristal,—como otras veces jaula de pájaros cantores,—y negras golondrinas que en Africa estarán.—Al son

— 146 —

—¡Entrad! ¡entrad! le gritó el capitán.

Detrás de él corrían muchos soldados; marchó delante de todos imponiéndoles con su tono de autoridad á pesar de su fiebre de destrucción.

—Bien, camaradas. Veo que no abandonais á vuestro capitán. Gracias. Vuestra recompensa será un puesto de honor: no abandonareis esta galería, guardad esa puerta (la de una pequeña antecámara á la entrada del gabinete del marqués.) Vuestra consigna es no dejar pasar á nadie absolutamente.

Y les dejó para reunirse al marqués y Luisa.

El anciano se le acercó, y tomándole la mano, le dijo con tono suplicante:

—¡Capitán, salvad á mi hija!...

—¡Caballero, imploraba al mismo tiempo la pobre niña, salvad á mi padre!

—Procuraré salvarlos á los dos.

—¡Gracias, gracias!

—No lo agradezcáis. Cumplo con mi deber, y si lo consigo, no habré satisfecho mi deuda, sino muy débilmente.

— 151 —

ron sus ojos, la expresión asquerosa de sus lábios, la impura vibración de su acento, Héctor sintió oprimírsele el corazón. No era su posición la de un héroe; era la de un mártir.

—¡Condúceme!

Y como le viese inmóvil, el comisario le tomó la mano, á cuyo contacto se estremeció cual si hubiese tocado una víbora.

Y al mismo tiempo el comisario empujó la puerta del gabinete, no sin dirigir antes la vista á las pistolas que llevaba en el cinto y que parecían tentar á sus dedos crispados.

—Ved al ciudadano comisario que os he anunciado, dijo Héctor al marqués.

Entró Bruto sin descubrirse ni saludar, insolente, amenazador.

El marqués permaneció sentado con un brazo apoyado en un bufete y el otro pasado en torno del talle de su hija, y aunque su mirada era orgullosa, temblaba en su interior mas que por él, por ella.

— 150 —

pasaba, recomendó aún otra vez la prudencia á los cautivos, y se apresuró á mostrarse.

—¡Abrid paso! gritó, la consigna no reza con el ciudadano comisario.

Los soldados obedecieron.

—¡Ah! eres tú, ¡al fin te encuentro! ¿Quién dá esas órdenes sin mi permiso? ¿Quién manda aquí?

—Yo las dí en tu nombre, ciudadano, y pronto me lo agradecerás, dijo Héctor en voz baja, llevándole á un extremo de la estancia.

—¿Qué hay?

—Hay que he hecho dos prisioneros, y que sin mí no hubiese encontrado mas que dos cadáveres.

El monstruo se volvió entonces á los soldados.

—Camaradas, el capitán ha cumplido con su deber, mereciendo bien de la patria. Obedecedle como á mi mismo. Ahora, dijo á Héctor, estarás satisfecho. Responde... ¿Dónde están?

Al ver el fuego sombrío que despedie-

— 147 —

—¿Vuestra deuda?

—No he olvidado, señor, la conversación que tuvimos en este mismo sitio.

Luisa alzó su hermosa cabeza, inclinada hácia un instante, y tendiéndole la mano, que él estrechó con ardor, exclamó:

—Bien, muy bien, caballero. Suceda lo que quiera, nunca os podremos pagar lo que os debemos.

—Vuestros elogios, señorita, lo han hecho ya; pero oid esos gritos, esos tiros...

—Capitán, dijo el marqués, concedme un favor más precioso para mí que la vida; dejadme hacerme matar con los míos.

—Sois mi prisionero, señor, contestó con respeto el joven; vuestra puerta está guardada y seriais sacrificado sin gloria para vos, sin provecho para vuestra causa, así que intentarais atravesar la antecámara.

El marqués se dejó caer anonado sobre una silla.

—¡Dios! ¿por qué me imponeis la vida?

siempre monótono de fuertes aguaceros— el alma melancólica y entristecida está, — el cielo azul ocúltase tras las tupidas nubes, — y el sol sus tibios rayos apenas si besa, — y senderos y caminos de lodo están cubiertos — y borra las montañas de nieblas el condal, — el río su corriente desliza impetuoso, — y el alma enamorada enlázase a soñar. — ¡Oh! tardes del Otoño, plagadas de tristezas, — pasad de mí muy lejos, con rapidez, pasad, — ya que la primavera de amor miro en mi pecho, — ya que sus negros ojos mirándome á mí están.

A medias.—Las fuentes públicas del distrito de la derecha, cuya dotación procede del abundante veneno de la Palma, solo tienen agua algunas horas. El vecindario, víctima oficial en este asunto, pone el grito en el cielo.

Concertos.—Galante el dueño del Café Nuevo-Cervecería, señor Barranco, con los asiduos asistentes á aquel confortable local, se ha puesto de acuerdo con el Maestro Director del sexteto señor don Eduardo Lucena, que en otras ocasiones nos ha hecho pasar allí ratos amenos, y ambos han convenido inaugurar los conciertos en la noche de pasado mañana, de siete á nueve y media, continuando á las mismas horas los martes, y viernes, y los domingos sucesivos de una á tres de la tarde. De este modo tendremos ocasión de pasar algunas agradables veladas oyendo buena música.

Nuevos datos.—Ampliando la noticia que anteaer dimos á nuestros lectores, apropiado del descubrimiento y captura de dos hombres y una muger, á los que se supone expendedores de moneda falsa, debemos añadir que del reconocimiento que ha practicado por orden del señor Juez de instrucción del distrito, el inspector del cuerpo de Vigilancia señor Lopez, acompañado del actuario señor Ravé y de los guardias de Seguridad José Gonzalez y Juan Ariza, ha resultado encontrar en la casa de Matias Carrasco varias monedas falsas de 4, 8 y 10 reales; un sobre dirigido desde Sevilla á Juan Gutierrez, un cajón facturado en dicha capital, á nombre de Gutierrez, y una máquina de bronce para fabricar moneda, escondida en una chimenea. Los efectos relacionados obran en poder del señor Juez que instruye el sumario, efecto de este importante descubrimiento, y que como ya hemos manifestado, hace honor á los activos agentes de la autoridad que han prestado este servicio.

Defunción.—Con profundo pesar participamos á nuestros lectores el fallecimiento ocurrido en la madrugada de ayer, víctima de penosa y larga enfermedad, de la muy apreciable é ilustrísima señora doña Candelaria Figueras y Parret, viuda de Romá, con cuya amistad nos honrábamos desde hace muchos años. La finada, cuya muerte ha sido muy sentida en Córdoba, gozaba de generales simpatías por su afable y ameno trato, que la hicieron brillar siempre en la buena sociedad cordobesa, siendo una de sus damas más discretas: madre amantísima, la virtuosa señora que acaba de descender al sepulcro vivió siempre consagrada al amor de sus hijos, que hoy lloran amargamente esta pérdida irreparable. Entre otras de sus cualidades, figuraba la de una caridad inagotable, con la que complacía en enjugar muchas lágrimas, llevando consuelo al corazón del desvalido. Talento, bondad, y discreción, tales eran los rasgos característicos de la ilustre señora que acababa de abandonar el mundo de los vivos para trasladarse á otro mejor, donde Dios en su infinita misericordia le habrá otorgado el premio merecido. Reciban sus desconsolados hijos, nuestros muy queridos amigos, y demás distinguida familia, la sincera expresión de nuestro pesar en el hondo pesar que les aflije. Los solemnes funerales tendrán lugar hoy á las diez y media de la mañana, en la iglesia de la Trinidad (parroquia de San Juan.)

Subasta.—El veinte se subasta en el juzgado de la izquierda de esta capital una huerta del partido de los Arroyuelos, término de Lucena, con casa, valorada en 4936 pesetas y 50 céntimos.

Efemérides.—Hoy.—1540.—Falleció en Roma el cardenal español don Pedro Manrique.—1571.—Derrota de la escuadra turca, por la cristiana al mando de don Juan de Austria, en el golfo de Lepanto.—1649.—Casamiento de Felipe II con doña Mariana de Austria, en Navalcarnero.—1841.—Sublevación militar en Madrid, capitaneada por los generales don Diego de Leon, Concha y otros.—1868.—El general don Juan Prim entra en Madrid, siendo aclamado por el pueblo.

Que las piquen.—El bruido estado de las aceras de baldosas de la calle

de Gutierrez de los Rios, puso ayer en más de un aprieto á los transeúntes. Una pobre muger tuvo la desgracia de que se le fueran los pies, con tan mala suerte, que al tenderse en el suelo con gran estrépito, recibió un fuerte golpe en la cabeza. Este accidente ocasionó el natural ruido y las exclamaciones de otras mugeres que presenciaron la caída. Un rato despues ocurrió lo mismo á la caballería de un panadero. El mozo, revuelto con la mercancía y los cofines, rodó por la húmeda superficie. Por fortuna no padeció el hombre otra cosa que el consiguiente susto y los efectos de la humedad, y más tarde tambien sufrió análogo percance un vendedor de petróleo.

Programa.—Según el del concierto vocal é instrumental y función dramática que se proponen ofrecer mañana en el coliseo de la calle de la Alegria los Sargentos, Música y Orfeon del regimiento de Granada, á beneficio de los establecimientos de Caridad de Córdoba y Asilo de Infantería, las obras que ejecutarán son las siguientes: 1.ª Sinfonía de *Juana de Arco*, de Verdi.—2.ª Primer acto de la comedia "En Babia",—3.ª Intermedio por el Orfeon de 40 voces, la bonita Habanera "La Simpatía", música de Gomez Navarro y letra del sargento J. Aguirre, y Schotis, por el mismo, "Las niñas catalanas", música de M. Serra y letra de J. Cerominas.—4.ª Segundo acto de antedicha comedia.—5.ª Por el Orfeon, el wals "El Sol de Andalucía", letra de don Julio Valdelomar y música de Gomez Navarro, y Schotis "Los ojos de Isabel", música del mismo Maestro y letra de F. Canellas.—6.ª Sinfonía de Guillermo Tell, de Verdi.—7.ª La comedia en un acto "El Retiro",—8.ª Sinfonía "La primera lágrima", de Marqués, y 9.ª El juguete en un acto "Las dos joyas de la casa."

D. E. P.—Victima de la penosísima enfermedad que hace tiempo venia sufriendo con la resignación del justo, ayer falleció en esta capital el respetable y virtuoso sacerdote señor don Manuel Pasillas y Cea, religioso exclaustro de la orden de San Francisco. Trabajador incansable lo mismo en el confesonario que en cuanto correspondía á su sagrado ministerio, el señor Pasillas ha bajado al sepulcro á una edad avanzada, dejando muchos ejemplos que imitar y solo gratos recuerdos de su conducta intachable. Enviamos á sus desconsolados sobrinos y demás familia la sincera expresión de nuestro pesar por esta sensible pérdida.

Casa de socorro.—Los enfermos asistidos en la del distrito de la derecha de esta capital durante el mes último, son los siguientes: curados 93 hombres, 84 mujeres, 98 niños y 101 niñas. Aliviados 52, 63, 83 y 80. Fallecieron 1 hombre, 7 niñas y 4 niñas, y pasaron al hospital 6, 3, 2 y 2. Total de asistidos 679.

Consejo.—El provincial de Agricultura se reunió el martes para dar posesión de su cargo al nuevo secretario señor don Alberto Castiñeira. Respecto al interrogatorio relativo á la cuestión agrícola y pecuaria, presentó una proposición el señor Conde de Torres-Cabrera, comisario régio de Agricultura, Industria y Comercio, que fué unánimemente aprobada, y que procuraremos dar á conocer.

Junta.—La Directiva de la Sociedad "La Unión Juvenil", ha quedado constituida en la siguiente forma: *Presidente*, don Manuel Porcal; *Vicepresidente*, don Eduardo León; *Secretario*, don Luis Moreno; *Vicesecretario*, don José Garzón; *Tesorero*, don Fernando Molina, y *Vocales*: don Ricardo Rivas, don Francisco Melero, don Francisco Giménez y don José Guevara.

Real decreto.—Por uno del Ministerio de Gracia y Justicia se dispone que el Magistrado de la Audiencia de lo criminal de Córdoba, señor don Manuel Morales y Pérez, continúe por cuarenta y cinco días más en la comisión de servicio que desempeña en la Fiscalía del Tribunal Supremo.

Piiego.—En el periódico oficial del Martes se publican las condiciones para la subasta del arriendo de la Imprenta del Hospicio, á cargo de la Diputación provincial.

Huéspedes.—Ha venido á Córdoba, con su bella hija, la distinguida señora doña Agustina Ferres, viuda de Vinyals, hermana política del señor marqués de la Vega de Armijo, hospedándose en la preciosa huerta de los Arcos. Tambien han llegado á esta varios individuos de la servidumbre de dicho señor, que pasado mañana, como hemos dicho, vendrá á esta capital.

Licitación.—Hoy, como tenemos anunciado, se subasta la obra del adoquinado de la calle de Letrados. Veremos.

Auxilio.—En la casa de socorro del distrito de la derecha fué anteaer auxiliado un niño castigado por su padre de tal modo, que resultó con varias contusiones. Ni tanto ni tampoco.

Viage.—Con dirección á Madrid, salió anoche en el express nuestro ilustrado amigo el Excmo. señor don Angel Avilés y Merino, Diputado á Cortes por uno de los distritos de Puerto-Rico.

Junta.—La de instrucción pública ha remitido á la Dirección relaciones de las cantidades consignadas en los presupuestos municipales este año para obligaciones de primera enseñanza, y del importe de los recargos sobre las contribuciones.

Aniversario.—Anteaer hizo treinta y nueve años que murió en Sevilla el insigne literato don Alberto Lista. En nuestra primera juventud asistimos á la cátedra que desempeñaba, y en ella pudimos conocer su amor al estudio y á la enseñanza. Allí le fuimos deudores de distinciones especialísimas, y allí aspiramos ese delicado aroma que subordina los apetitos desordenados á los goces puros y elevados del espíritu. Cuantos rinden culto á la aristocracia del saber y del talento conservarán siempre vivo el recuerdo del célebre literato y del cariñoso é ilustradísimo profesor.

Efectos.—Un pobre muchacho, huérfano de padre y madre que desde hace un año se fugó de la casa Socorro-hospicio en que se hallaba acogido, venia vagando por las calles de esta población, sin domicilio y careciendo de lo más necesario para la vida, fué encontrado anteaer en grave estado de salud en las inmediaciones al Triunfo. El guardia municipal número 69 le prestó auxilio y lo condujo al hospital de Agudos.

Descamos su alivio.—Se encuentra enfermo en Sevilla el canónigo de aquella Catedral don José María Fraile acometido de fuertes convulsiones nerviosas.

¿Qué tal? El guardia municipal número 88 pasó ayer un parte manifestando que un travieso muchacho que pasaba el tiempo agradablemente apedreando al vecindario de la calle de San Juan de Letrán, hizo puntería en una muger, á la que hirió en la cabeza. La víctima fué llevada á la casa de socorro del distrito. El niño continúa en buen estado de salud y dispuesto á seguir la broma.

Otro caso.—Por haber repetido anteaer el escándalo el mismo individuo que la noche anterior alborotó la calle de los Alamos, el cuerpo de Seguridad lo capturó, trasladándolo á la cárcel, á disposición del juzgado.

Edicto.—Por uno del juzgado de la izquierda de esta capital se llama á Juan Santos Mairena, contra el que se procede por estafa.

A Madrid.—El ex-diputado constituyente señor don Manuel Villalba y el señor don José Ortiz López, alcalde de Montilla, parece se proponen marchar á la corte uno de estos días para gestionar un asunto de bastante interés para aquella importante ciudad de nuestra provincia.

Mal negocio.—A las siete de la mañana de ayer fué sorprendida *in fraganti* delito de adulterio, por su marido y un primo de este, una vecina de la calle de la Pastora. El marido disparó dos tiros de pistola contra el amante, mientras el primo hacía lo propio contra la muger. Aquel resultó ileso; pero ella fué herida en el brazo derecho, siendo curada en la casa de socorro del distrito. El cuerpo de seguridad y la guardia municipal intervinieron en este asunto y procedieron á la captura de los agresores.

Detención.—Los guardias municipales números 21 y 28 detuvieron en la mañana de ayer á un individuo embriagado y escandaloso. Se le ocupó una pistola descompuesta que llevaba en el bolsillo para las ocasiones.

Toros.—Es muy probable que el nuevo y aplaudido espada *Guerrita* mate en Sevilla el día 20 ó el 23 del actual en unión del *Espartero*.

Pensamiento.—La juventud suele ser una locura, y solo cuando salimos de ella empezamos á veces á entrar en razón.

Jornaleros.—Se asegura escude de 2.000 el número de los que carecen de trabajo en Málaga por la paralización de las obras en la estación presente.

Cantar.—Porque el lodo no las manche—muchas las faldas elevan,—sin ver que á veces el lodo—vale mas que la limpieza.

Cuenta.—La de fondos municipales de Encinas Reales el último trimestre del anterior ejercicio, contiene como cargo 31.841 pesetas y 57 céntimos, y como data 29.388 y 2.

Vaya un mozo.—Se han puesto

requisitorias por el juzgado de Fuente Obejuna para averiguar el paradero de un hombre de 35 á 40 años, que dias pasados compró junto á Belmez un burro, entregando 35 monedas de á dos pesetas tan falsas como el alma de Judas.

Demanda.—Se ha presentado una en el juzgado de Hinojosa para que se incluya en el censo electoral para diputados á Cortes á don Juan Romero Garcia y á don Santiago Jimenez Arcilla.

Reserva.—A la de Lucena ha sido destinado el capitán don Francisco Querejeta.

Vacante.—En tal estado se halla la Secretaría del Ayuntamiento de Montoro, dotada con 2.500 pesetas anuales, y se dan para solicitarla dos meses á contar desde el día 3 del corriente.

Malo.—Insiste un periódico de Granada en afirmar la presencia en aquella provincia de algunas partidas de bandidos.

Sentencia.—El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de muerte impuesta al registrador de Archidona señor Peris Mercier, desestimando los recursos de casación interpuestos.

Peregrinación.—El 14 llegará á Roma la gran peregrinación francesa de los círculos católicos. Pasan los peregrinos de 1.200, y serán recibidos por Su Santidad en audiencia solemne.

En un restaurant.—¿Por quién pregunta usted?—Por mi hijo.—¿Es de ocho reales con principio?—No señor: es de Andujar.—Quiero decir si paga ocho reales.—No señor; paga quince.—Entonces será de leche por la mañana y dos platos al almuerzo.

OHARADA.

El *prima* siempre me encanta,
en *dos* y *tres* me acomodo,
y cual *una dos tercera*
yo, vida mía, te adoro.

Solución á la charada anterior
CA-VI-LA.

Nihil Novum.—Córdoba (República Argentina), 4 de Enero de 1878. Señores Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: Despues de haber sufrido por muchísimos años de una fuerte irritación á la nariz, producida por una irritación al hígado, acompañado de una afección al pulmón, fui aconsejado por mi amigo el Doctor Don Severo Obregón, facultativo muy distinguido, de tomar su muy acreditado Aceite de Hígado de Bacalao, con lo cual, en dos meses, he sanado radicalmente.

Doy á Vds. los gracias, suscribiéndome afmo. y s. s. Nestor Escalante. 78

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Marcos, papa y confesor, y San Sergio y compañeros mártires.—Mañana, Santa Brígida, viuda.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de San Nicolás de la Villa, por doña Rafaela Colmenero, en sufragio de su esposo don Antonio López Carrillo y demás difuntos.

En la Iglesia del convento de religiosas de Santa Maria de Gracia se celebran los ejercicios del Santo Rosario ordenados por nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, dando principio á las cuatro de la tarde.

En la Parroquia del Sagrario de la Santa Iglesia se celebren tambien, empezando á las ocho de la mañana, y en los dias festivos á las siete y media con sermón.

Idem en la Iglesia auxiliar de San Basilio, á las oraciones: los dias festivos habrá sermón.

Igualmente en la Real Iglesia de San Pablo, á las oraciones, rezándose en procesión el Santo Rosario, Misterios, Letanía, meditación, coplas y Salve, terminando con la bendición con el Santísimo.

Id. en la iglesia de Esclavas del Sagrado Corazon de Jesús, á las cinco de la tarde.

Id. en el Convento de la Encarnación Cisterciense, á las cinco y media de la tarde.

Id. en el de Santa Isabel, al toque de oraciones.

Id. en el del Cister, á las cinco y media de la tarde. Los dias festivos se cantarán coplas á la Santísima Virgen.

Id. en el de religiosas de Santísimo Corpus Christi, á las cinco de la tarde.

Id. en el Colegio de la Piedad, á las oraciones.

Idem en la Iglesia del Juramento de San Rafael, á las oraciones.

Id. en la Parroquia de la Ajerquia, á las oraciones.

Id. en la Iglesia Parroquia del Salvador, á las oraciones.

Id. en la del Espíritu Santo, á las oraciones.

Id. en la de Santa Marina, á las ocho de la mañana.

Id. en la Parroquia de San Pedro, hoy en el convento de Santa Cruz, á las oraciones: los Domingos y dias festivos con sermón.

Id. en la Parroquia de San Lorenzo, á las oraciones.

Pasado mañana como segundo Domingo de mes, habrá en el convento de religiosas de Santa Ana Misa y Comunión general para la Asociación de Hijas de Maria, á las ocho y media; y despues se tendrá el ejercicio de la tarde, que no puede celebrarse á la hora acostumbrada por estarse verificando la novena de Santa Teresa.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. la Divina Pastora, en San Juan.

Primer aniversario

EL SEÑOR
D. RAFAEL SANCHEZ NOTARIO,
falleció el día 8 de Octubre de 1886.

El sábado 8 del corriente, á las 8 de su mañana, se celebrará en la parroquia de la Ajerquia (San Francisco) un oficio de difuntos y Misa solemne, por el alma de dicho señor.

Todos los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar en dicho dia el Santo Sacrificio de la Misa en la Capilla de la Vera-Cruz de la citada Parroquia, aplicándola por el alma del referido señor, recibirán el estipendio de 10 reales.

Su desconsolada viuda suplica á sus parientes y amigos asistan á estos sufragios.

Primer aniversario.

Los señores Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma del señor don Francisco Javier Solano y Zurita (q. e. g. e.) en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, el dia 10 del corriente, de 7 á 9 de la mañana, recibirán el estipendio de 10 reales.



LA ILUSTRISIMA SEÑORA
DOÑA CANDELARIA FIGUERAS Y PARRET
VIUDA DE ROMÁ

Ha fallecido á las cinco de la mañana del día 6 de Octubre del corriente año.

Sus desconsolados hijos D. Ernesto, D. Eugenio y D. Enrique;
sus hijas políticas las señoras Doña Mercedes Micheo y Doña Dolores Vazquez de la Plaza de Romá; sus nietos, parientes, Director espiritual y amigos de la finada

(Q. E. P. D.)

Ruegan á las personas que por olvido no hayan recibido invitación particular, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que para su eterno descanso se ha de verificar hoy á las diez de la mañana, en la Iglesia de la Trinidad (Parroquia de San Juan), por cuyo favor les estarán agradecidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despide en el cementerio.

LA MODA GRAN FABRICA DE CALZADOS DE ANTONIO DE OLMO

VENTAS POR MAYOR Y MENOR RELOJ 7 Y PLAZA DE LA COMPAÑIA 7 CORDOBA

Depósito y ventas del CALLICIDA HISPALENSE, infalible remedio para hacer desaparecer los callos.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilítica y muy reconstruyente. Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen...

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

Concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna. Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez...

En el último año mas de dos millones de purgas.

A LOS COSECHEROS DE ACEITE.

Están á la venta en la estación del Pedroso (Sevilla) cuarenta empiedros con granito legítimos para molinos de aceite...

Gran fábrica de calzados de lujo

RAMON GONZALEZ

Almagra 19 CORDOBA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS NACIONALES Y EXTRANJEROS

JUAN OGAZON

ARCO REAL 19 CORDOBA

Surtido extraordinario en alfombras, «puestas á domicilio-cuando así conviene á los compradores.»

PRECIOS

Cordelillos, á 2 1/2, 3 1/2, 4 1/2, 5, 6 y 7 reales. Fieltrós, á 10, 12, 14 y 16 reales. Moquetas, á 12, 14, 16, 18 y 22 reales.

Bruselas legítimas, á 35 reales. El surtido de géneros tegidos para invierno está ya á disposición del público.

Taller de Caldereria

NICOLAS PINZETTI

PREMIADO EN LA EXPOSICIÓN CIENTIFICO-ARTISTICA VERIFICADA EN CORDOBA EN 1877 CALLE DE ARMAS, NUMEROS 10, 12 Y 14 CORDOBA

En este establecimiento se construyen los objetos siguientes: Calderas para molinos de aceite, con las que se obtienen economías importantes en combustible y tiempo...

Se advierte que de todo esto hay siempre construido en varias dimensiones, y respecto á la immejorable fabricación de ello, como de los precios, estoy seguro que después que hayan visto los compradores otros talleres é inspeccionen este, se convencerán de que nadie construye con más perfección, gusto y solidez.

NOTAS.—Las máquinas para café que se construyen en este taller son mucho más consistentes que las extranjeras; además tienen un gradador para saber los litros que contienen de agua ó café ya hecho.—Se clarifica glicerina, dejándola completamente blanca.

A LOS DUEÑOS DE MOLINOS DE ACEITE

Para moler muchas aceitunas, bien molidas en poco tiempo, servirse de los rulos y soleros ó empiedros de las canteras de Gerena.

En Sevilla, junto á la estación de Cádiz, hay un gran depósito de dichos rulos y soleros, en dos piezas de diferentes tamaños. Se venden más baratos que en los años anteriores.

Los pedidos en Sevilla á don Rafael de B. Morales, Palmas 79.

Jarabe de quina ferruginoso

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos mas poderosos que se conocen comotónico, se emplearon admirables resultados en la clorosis ó opilación, en las escrófulas, en las debilidades producidas por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas.

Precio: 40 reales frasco.—Deposito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fuentes, San Fernando 43; Dr. Marín, Tendilla; don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco y de los señores Marquez y Urbano.

LA COMPANIA FABRIL SINGER

POR SU SOLIDEZ DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por ciertos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la Compañía fabril Singer, que estampamos á continuación:



Llamamos la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LANZADERA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primorosos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS Á 2'50 PTS. SEMANALES 10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO Sucursal en Córdoba 14, AYUNTAMIENTO 10.

ENFERMOS DE LA VISTA



EL AGUA MILAGROSA cura siempre y radicalmente todas enfermedades de los ojos y fortalece y dá nueva vida á las vistas debilitadas ó cansadas. EXITO SEGURO!—No hay un solo enfermo que la use, que deje de curarse.—Precio, 5 reales frasco en las principales farmacias y droguerías de esta población y de toda España.



Desde el día se arrienda un apartamento en piso alto con dos balcones á la calle. Puede verse en la casa número 23 calle Mñificas, contigua á la plaza de la Magdalena. VENTA.—Se hace de la bellota de la Campiñuela baja, y se admiten acogidos en la misma. Para tratar calle del Romere núm. 8, y en la expresada de la Magdalena.



REAL PRIVILEGIO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLER Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS

Los nuevos aparatos de prensas Cousinou de doble y triple alternación, aplicables también á las prensas de torre y otras prensas análogas, con el objeto de que en ellas como en otras pueden emplearse motores de sangre ó de vapor por medio de un mecanismo muy sencillo, completado por un dinamómetro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen y entre ellos, por ser los mas fáciles de visitar, por lindar con el ferrocarril, los de las señoras:

- D. Manuel Olalla y Torre, Córdoba, Aparatos y Prensa alternativas núm. 5; 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas: movidos con locomóvil emplean un caballo vapor, hacen una presión de 300,000 kilogramos, equivalentes á 26,100 arrobas... D. Rodrigo de Cáceres, Villarrasa (Huelva), Aparatos y prensa simple núm. 5; 10 fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballería moliendo y presando á la par, hace una presión de 300,000 kilogramos... D. Francisco Solano Naranjo, Almódovar, una prensa simple... D. Antonio Lopez, Guillena, una prensa simple... D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple... Sr. Conde de Mejorada, Chucena (Huelva) una prensa simple... D. Manuel Reina Zayas, Arsal, una ídem... D. Manuel Lara, Arsal, una ídem... D. Vicente Mazuelo, Marnolejo una ídem... D. José Estrada Osuna, una ídem... D. A. Lopez Arjona, una ídem... D. José Gonzalez y Alvarez, Sevilla, una ídem... D. Rafael Mantillas, Ecija, una ídem... D. Enrique Lopez, Ecija, una ídem... D. Pablo Marquez, Aguadulce, una ídem... D. Rafael Abril, Vilches, una ídem... D. Gregorio Ruiz, Don Benito... D. J. Gomez Gil, Montaneche, etc., etc.

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

EL UNGUENTO es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho, no se reconoce otro igual.

Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor Holloway, 78, New Oxford Street, antes 533, Oxford Street, Londres, y se venden á ls., 1 1/2d., 2s., 9d., 4s., 6d., 11s., 22s. y 33s. el Pote ó la Caja, y se hallan en todas las farmacias del Universo.

INYECCION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa. La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de existencia.

LA HIGIENICA

Este maravilloso producto, sin rival por sus condiciones higiénicas, es inofensivo é infalible para restablecer progresivamente el primitivo color á los cabellos blancos, ya sea castaño claro, oscuro ó negro; es tónico y refrescante en sumo grado; corrige la caspa así como muchas de las enfermedades que afectan al cuero cabelludo, dándole á la vez su primitiva brillantez y vitalidad. Tiene además la ventaja de no manchar nada la piel ni la ropa, y hace desaparecer los dolores de cabeza, siendo por su composición la más recomendable brillanteza.

Se vende vellones de lana blanca y negra á 45 rs. arroba en la casa número 5 calle de la Encarnación. Se arrienda la casería de las Fuentes, término de Montilla, con su fábrica ó molino aceitero, compuesta dicha finca de olivar y buenas vías de comunicación, próximas á la ciudad de Aguilar y á la estación de la vía férrea. En Córdoba un local calle Dormitorio de San Agustín número 4, para cualquier clase de industria, y una cochera, cuadra, paje y otras oficinas, calle de Fitero sin número. En la de Panadería número 9 darán razón de todas ellas.